

Información preliminar y parcial del Servel, entregada hasta anoche, da cuenta de la concurrencia voluntaria:

Participación en primarias alcanza los 299 mil electores y surgen críticas por “débil” difusión

RIENZI FRANCO

Datos preliminares del Servicio Electoral (Servel) daban cuenta anoche de 299 mil electores que participaron de las elecciones primarias verificadas para candidatos a alcaldes en 60 comunas y gobernadores en dos regiones, Coquimbo y Aysén. Se inscribieron tres pactos: Chile Vamos y Partido Social Cristiano e independientes, en la oposición; y Contigo Chile Mejor, conglomerado que agrupó al oficialismo.

En total, 4.766.161 independientes podían votar en las elecciones primarias de ayer; además de 78.499 afiliados a partidos políticos que pactaron, es decir, 4.844.660 era la suma de electores habilitados para ir a las urnas, en cerca de 557 locales. De esa manera, en porcentaje, quienes sufragaron representan el 6,11% de los habilitados.

Las cifras dieron paso a análisis previos y posteriores a la jornada de los comicios de primarias. Por ejemplo, durante la votación, el presidente del Partido Comunista (PC), Lautaro Carmona, había criticado al Servel por lo que cree fue una feble difusión de las primarias. “El nivel de promoción que tuvo la primaria como recurso para resolver una candidatura, como un mecanismo democrático, fue débil. Creo que tienen que haber más exigencias al Servel para promover la importancia de las primarias”, cuestionó el también exdiputado.

Desde Chile Vamos, en tanto, han sido críticos con el Ejecutivo afirmando que La Moneda no hizo una campaña de difusión para los comicios.

De los resultados parciales, el decano de la Facultad de Gobierno de la UDD, Eugenio Guzmán, “efectivamente, si lo medimos respecto del padrón, es cercano al 2%, si lo medimos respecto de las 60 comunas involucradas y 209 candidatos, llega a un 6,1% en 2020 fue 4,7% respecto de las comunas en que hubo, sin embargo, participaron sólo 36 comunas y 103 candidatos. Luego, efectivamente la participación es baja. Una primera explicación es la baja difusión por parte de la autoridad y los pocos recursos con que se cuenta para movilizar al electorado. Segundo, que en sí se trata de elecciones que por lo general involucran a candidatos que no son incumbentes, con menor conocimiento en la población, y tercero, las elecciones municipales, en este caso primarias para alcaldes, no concitan el mismo grado de interés e intensidad en las primarias presidenciales en las que la participación supera el 20%”.

Para el analista Rodrigo Arellano, justamente “una de las instituciones que tiene menos valoración por la ciudadanía, justamente son los partidos. Por lo tanto, esta elección se explica justamente por eso, por la poca capacidad que tienen los partidos políticos, al ser una campaña que define sus candidatos en la elección ciudadana de octubre. (...) Y hoy se ha demostrado otra vez que los partidos políticos, como institución, no tienen la capacidad convocante que debiesen tener en las democracias más consolidadas”.

Consultada por las críticas a la baja participación, la vocera de Gobierno Camila Vallejo dijo: “Tenemos dos partes, primero la labor institucional que hacemos desde el Gobierno y desde el Servel, por los procesos de información. También por los propios partidos y candidatos, que son los que tienen que moverse y entusiasmar de acuerdo

El costo de organización de los comicios convocados es de poco más de \$31 mil millones, para un total de 4 millones 844 mil electores habilitados. Entre los que fueron a sufragar de forma voluntaria comentaron que lo hicieron “porque uno tiene que cumplir con su deber cívico y ser un ejemplo”.



Hasta el colegio Pablo Neruda de Talca fue la presidenta del PS, Paulina Vodanovic.



En Valparaíso incluso era posible ver por instantes mesas sin vocales ni concurrencia.



Así lucía el Liceo Carmela Carvajal, en la capital, a eso de las 13:00 horas de ayer. Los vocales conversaban entre sí, al haber menor concurrencia de votantes en ese momento.

COMICIOS Las primarias de alcaldes y gobernadores regionales se celebraron en 60 comunas y dos regiones, respectivamente.



El nivel de promoción que tuvo la primaria, como recurso para resolver una candidatura, como mecanismo democrático, fue débil”.

LAUTARO CARMONA
 Presidente del PC

a sus proyectos y sus opciones a la ciudadanía, y la responsabilidad de los propios ciudadanos también de informarse”.

Los que votaron

Pero entre los que sí fueron a votar coincidieron en relevar el ejercer de buena forma el deber cívico de sufragar; aunque, en los comicios de ayer era voluntario y no obligatorio hacerlo. Juan Pablo Cortez votó en Lo Barnechea. “Puede apreciar que había una cantidad importante de personas que estaban acudiendo a votar de manera fluida y tranquila, sin contratiempos”, comentó el

elector sobre la participación. Respecto a qué lo motivó ir a sufragar, respondió: “Es necesario robustecer nuestro sistema electoral y democrático, no debilitarlo ni erosionarlo, ya que considero que es importante que la ciudadanía pueda elegir a los candidatos y candidatas que competirán en las elecciones de octubre, y no terminar eligiendo a los mismos de siempre”.

Además —prosiguió el votante—, porque creo que no da lo mismo quién lidere un municipio, no debemos tolerar la corrupción, las irregularidades y los escándalos que hemos visto en diferentes administraciones municipales; y para ello, debemos ser los ciudadanos los primeros quienes denuncian y no permitan la impunidad y las malas prácticas (...)”. Cortez explicó que estaba “absolutamente informado, tanto del proceso como de los candidatos que en esta jornada se encuentran en la papeleta”.

La electora María Olga Bas respondió que fue a sufragar “porque uno tiene que cumplir con su deber cívico y ser un ejemplo para los jóvenes, que ellos tendrán que seguir manteniendo las costumbres cívicas”; y sobre qué nivel de información ha-

bía obtenido acerca del proceso, contestó que “faltó información. Este Gobierno no ayudó en nada a que se conocieran las votaciones, faltó mucha información”.

En referencia a la participación, se puede ver por el prisma de los partidos políticos, que sumaban cerca de 78 mil votantes habilitados; y los sobre 4 millones 700 mil correspondientes a independientes. La vocera del Ejecutivo, Camila Vallejo (PC), había anticipado: “Estamos hablando de un universo de no más de 10 mil militantes que podrían participar, al margen de los independientes. Esto evidentemente depende mucho más de la movilización que tengan los propios partidos y candidaturas para atraer a las personas”.

Como dato de la jornada, para las primarias de ayer, la ley estableció el uso de lápiz grafito; sin embargo, si un elector marcó su preferencia usando lápiz pasta, el voto es igualmente válido. Solo serán considerados nulos los votos que tengan marcada más de una preferencia, contenga o no en forma adicional leyendas, u otras gráficas informo el Servel, el mismo que actualizará al 100% los resultados de los comicios.

CLAVES DEL PROCESO ELECTORAL

1 Oficialismo: Respiro para RD y para el PC, pese a los casos Convenios y juicio a Jadue

En el Frente Amplio ayer sacaban banderas chilenas para celebrar el triunfo de Miguel Concha en Peñalolén, militante de Revolución Democrática, partido duramente golpeado por el caso Convenios.

Mientras que el PC tuvo un respiro en medio de la situación de Daniel Jadue, hoy en prisión preventiva por el caso Farmacias Proulx. La colectividad de Lautaro Carmona pudo exhibir triunfos en la primaria oficialista en La Florida, Talca y Antofagasta.

El PS, en tanto, que presentó a 23 militantes y apoyó a un número de independientes, logró imponer sus términos en Puente Alto y Talcahuano. Mientras que el PPD celebró tener 10 triunfos.

La DC, que celebró haber pactado con el oficialismo, ayer, sin embargo, logró retener La Granja y otras dos comunas.

2 Oposición: RN celebra en Lo Barnechea y Puente Alto y la UDI impone carta para gobernador en Aysén

Chile Vamos realizó menos primarias que el oficialismo. En 20 comunas se midieron sus precandidatos a alcaldes y en dos regiones sus cartas para gobernadores.

Finalmente, aunque se advertía que sería un resultado estrecho, RN le arrebató a la UDI la comuna de Lo Barnechea, con lo que el partido apostaría a mantener figuración en el sector oriente con un triunfo de Jaime Belloilo en Providencia para octubre, ya que en Vitacura se prevé la reelección de Camila Merino (Evopoli) y en Las Condes se postula Marcela Cubillos (ex-UDI), quien corre como independiente.

Por otro lado, la UDI, pese a tener bajos resultados en la primaria municipal, pudo celebrar que su candidato a gobernador en Aysén logró un triunfo: Marcelo Santana. Evopoli pudo contar dos victorias, la más vistosa fue con su candidato en Pucón, Sebastián Álvarez

3 Alcaldes en ejercicio apostaron por sucesores

La mayoría de los alcaldes que dejan el municipio porque no pueden optar por un nuevo periodo se jugaron por un sucesor. A veces con apoyos cruzados. En Lo Barnechea, el alcalde Cristóbal Lira (UDI) optó por apoyar al RN Felipe Alessandri, en desmedro de Carlos Ward (UDI). En Peñalolén, la alcaldesa Carolina Leitao dejó la DC reelectivamente y apoyó al independiente José Ruiz, pese a que competía Ximena Llamín (DC).

En La Florida, el alcalde Rodolfo Carter apoyó a “su delfin”, el independiente Daniel Reyes. Mientras que en La Granja, Felipe Delpiin (DC) respaldó a Edita Alarcón (DC), y en Puente Alto, el alcalde Codina estuvo por el exministra Karla Rubilar.

Finalmente, se cumplieron las apuestas en el caso del edil Lira, de Codina, de Carter y de Delpiin. Pero en Peñolén, Leitao vivió la derrota de Ruiz a manos del RD, Miguel Concha, lo que dio cuenta del exgo resultado de la Democracia Cristiana en las primarias.

4 El partido de Boric desafiará al “Sharpismo” en Valparaíso

Uno de los factores que marcan esta primaria es la lucha del oficialismo por quedarse con el bastión de Jorge Sharp en la comuna de Valparaíso. Aunque en un principio se especuló que se le dejaría el camino libre a Sharp a una reelección, no hubo respaldo a esa idea ni en el Socialismo Democrático ni en Apruebo Dignidad.

Luego de que el alcalde renunciara a Convergencia Social, partido del Presidente Boric, luego del acuerdo constitucional, el oficialismo ha agudizado sus críticas a la gestión y presentó seis candidatas a esta primaria.

Finalmente se impuso una excoordinadora de Sharp, Camila Nieto (CS), quien tendrá que competir con Carla Meyer, la carta del alcalde, y también con el candidato de la oposición, que aún no logra acordar una opción única.

5 Solo dos regiones con primarias de gobernadores

En la primaria realizada el 2020, fueron 16 las regiones que contaron con primarias para gobernadores, con candidatos de cuatro pactos distintos.

Esta vez el escenario fue distinto. Solo Chile Vamos presentó cartas en Aysén y Coquimbo, características que pudo haber incidido en la participación.

En el oficialismo, si bien lograron llegar a un pacto municipal, en materia de gobernadores las cosas se complicaron y no presentaron candidatos a las primarias, a la espera de buscar mecanismos para definir candidatos únicos de la oposición. Un tema que no es fácil de solucionar considerando que, por ejemplo, en Santiago Claudio Orrego busca reelegirse, pero no cuenta con el respaldo del Partido Comunista, que busca levantar otra carta.

En el caso de Chile Vamos, que tuvo muy bajo rendimiento en la elección anterior, donde obtuvo sólo una gobernación a nivel nacional (La Araucanía), aspira a subir ese número en los comicios de octubre. Esta vez se impuso el candidato UDI en Aysén, Marcelo Santana, y en Coquimbo ganó el independiente Cristóbal Julia.

